



L'ÉDITO DU PRÉSIDENT



Une stèle aux soldats de Lot-et-Garonne morts pour la France en opérations extérieures.

Dans le Lot-et-Garonne, 8 militaires sont morts en opérations extérieures de 1978 à 2019. Pour leur rendre hommage et pour perpétuer le devoir de mémoire une stèle a été érigée au Mémorial AFN Square du Souvenir Français, quai du Dr Jacques Aulong à Rouquet (Agen). C'est Monsieur Claude BORDIER, ancien combattant PG CATM qui en a soufflé l'idée à Alain GARCIA, président départemental de la FNAME 47. Lors d'une réunion à l'ONACVG 47, Alain GARCIA m'en a parlé et nous nous sommes revus au siège de l'Union Fédérale départementale des ACVG au Temple-sur-Lot afin de finaliser ce projet. L'essentiel, pour qu'un tel projet voit le jour, c'est de trouver les fonds nécessaires à sa réalisation. Pour faire face aux dépenses, un appel aux dons auprès des associations combattantes, des mairies et des institutions gouvernementales départementales a été lancé. De A à Z, Alain GARCIA s'est occupé de ce projet avec un engagement hors du commun et je tiens par le biais de cet éditto et au nom de tous les adhérents de l'Union Fédérale ACVG47 à le remercier très chaleureusement. Cette stèle rend un hommage fervent à nos militaires morts en OPEX. Jusqu'au sacrifice suprême, ils ont su, par leur courage et leur sang, donner l'image réelle de la grandeur de la France. L'oubli serait un crime et dans le monde combattant, notre devoir moral est de ne pas oublier nos frères d'armes qu'ils soient anciens ou jeunes soldats morts pour notre pays.

Je suis fier, vous pouvez être fier de notre association ! L'Union Fédérale départementale des Anciens Combattants et Victimes de Guerre a participé financièrement à ce projet. Fidèle à notre devise **SERVIR SANS SE SERVIR NI S'ASSERVIR**, nous avons rempli notre mission. Pour conclure, je suis choqué de constater que certaines associations combattantes n'ont pas daigné participer à cette stèle. Pourtant, aucun montant n'était demandé, simplement une simple participation. Pour nous, un seul monde combattant mais pour d'autres non... Et c'est bien triste de penser comme cela !!

Je me pose la question comme beaucoup d'ailleurs, où est la cohésion combattante entre association ?

Gabriel PICHON
Président départemental UF-47

Le 11 Novembre 2020 dans le Lot et Garonne



À Meilhan sur Garonne



À Cancon



À Marmande



À Virazeil



À Sérignac-sur-Garonne



Rencontre avec Caroline GONTRAN



Bonjour Mme Gontran, pouvez-vous vous présenter ?

• Je suis née le 27 Février 1942 à Hanoi (Nord-Vietnam), issue d'une famille militaire...
On a été élevé dans la discipline, dans la discrétion et l'humilité.
Mon père est entré dans l'Armée, après un séjour de 3 ans de 1939 à 1942 puis à ma naissance, il était maire d'Hanoi.
En 1949, mon père s'est réengagé.
En 1952, il est tombé dans un combat au Nord Vietnam, il a été porté disparu et encore maintenant.
En 1956, nous sommes arrivés en France, à Sainte-Livrade sur Lot.

En 1959, je suis partie faire ma vie à Paris.
De 1960 à 1962, je travaillais au CRS à Alger, je suis rentré en mars 1962, juste avant l'indépendance d'Algérie, pour m'occuper de mon enfant.
Je me suis marié en 1961 avec un agent d'État du Ministère de la Défense.
En 1982, j'ai été embauché au Ministère de l'Équipement et en son sein, j'ai été muté à l'Union Internationale des associations et organismes techniques à l'UNESCO.
J'avais une mission de secrétaire général dans les Balkans.
Je suis revenu en 2003, à ma retraite, à Sainte-Livrade sur Lot.

Quel est votre relation avec l'Étranger ?

• Mon mari et moi avons beaucoup voyagé, je suis même retournée en 2007 sur les traces de mon père, sans retrouver ses traces.

Quel est votre investissement associatif ?

• Je suis investie dans plusieurs associations, j'ai été trésorière dans l'Association Les Amis d'Indochine, le président étant décédé, l'association a été dissoute.
En 2005, avec Michel PILLON, ancien combattant d'Indochine, j'ai intégré l'Union Fédérale en tant qu'adhérente, puis secrétaire de la section de Sainte-Livrade sur Lot.
Je me suis alors investie dans le milieu ecclésiastique et, en 2013, l'Évêque d'Agen m'a proposé d'être déléguée pastorale pour seconder les prêtres et assumer les sépultures, ce que je fais encore maintenant.

Quel est votre mission au sein de l'Union Fédérale ?

• Je suis vice-présidente déléguée aux pupilles, je dois travailler avec le président et m'occuper des pupilles de la Nation.

Quels sont les pupilles de la Nation ?

• Ce sont les enfants dont les pères sont Morts pour la France, je suis moi-même pupille de la Nation, reconnu en 1959.

Pourquoi avoir choisi les pupilles de la Nation ?

• J'essaie d'aider tous ceux qui ont vécu sans leur père pendant toute leur jeunesse, leur apporter une écoute, un soutien moral et matériel.
Les pupilles de la Nation sont oubliées et n'osent même plus se montrer, ça me révolte et me met en colère, d'où ma démarche.

Quel message aimeriez-vous adresser aux pupilles de la Nation ?

• Je leur dirais de venir nous retrouver, de s'exprimer et d'exprimer leurs besoins

Je me tiens à leur disposition au 06 41 96 68 60 pour les écouter et les aider. ▲

Charles MANIQUANT à l'honneur, chevalier de la Légion d'Honneur

Le 11 Novembre 2020, M. MANIQUANT a été décoré de la Légion d'honneur en présence de quelques proches et :

- ▶ du maire de Ste Livrade sur Lot Pierre-Jean PUDAL
- ▶ du 1^{er} adjoint au maire Jacques BORDERIE
- ▶ du président local de la SMLH Jean-Pierre BATAILLE
- ▶ du président départemental de l'UF-47 Gabriel PICHON
- ▶ du président local de l'Union Fédérale de Ste Livrade/Villeneuve sur Lot Patrice SERRES



Afin de le féliciter pour sa Légion d'honneur, quelques personnes, élus et anciens combattants, se sont rendus à son domicile, ce mardi 16 février 2021, afin de partager un gâteau et un verre de vin blanc avec lui.
C'est ainsi que :

- ▶ Bryan DIETZ, secrétaire général UF-47
- ▶ Nicole CALCAT, déléguée aux veuves PG-CATM 47
- ▶ Séverine BESSON, conseillère départementale du canton
- ▶ Alexandra BRINSTER, conseillère municipale de Sainte-Livrade sur Lot

... ont pu échanger, dans le respect des normes sanitaires, avec M. MANIQUANT dans un temps très convivial.

Nous avons pu excuser Caroline GONTRAN, vice-présidente départementale UF-47, pour des raisons de santé auprès de M. MANIQUANT.
Nous lui avons remis un cadre avec une photo de sa remise de décoration, geste très apprécié par M. MANIQUANT. ▲



**Pour le bureau départemental,
Bryan DIETZ**

Le Mérite Bénévole

Tous les ans, à l'occasion du 5 Décembre, journée du bénévolat, le cercle national des bénévoles récompense le parcours de bénévoles par un diplôme et une décoration associative.

Afin d'obtenir le Mérite Bénévole, deux conditions sont requises :

Première condition

Junior : justifier d'un minimum de 2 années d'activités bénévoles et être âgé de 20 ans au plus.

Bronze : justifier d'un minimum de 5 années d'activités bénévoles

Argent : justifier d'un minimum de 10 années d'activités bénévoles

Or : justifier d'un minimum de 15 années d'activités bénévoles

Vermeil : justifier d'un minimum de 25 années d'activités bénévoles

Deuxième condition

Ces critères temporels ne peuvent, à eux seuls, motiver l'attribution de cette distinction. Le mérite des postulants et les services éminents rendus et attestés seront des critères sélectifs des plus importants.

Les candidatures pour 2021 sont ouvertes jusqu'au 30 juin 2021 par formulaire à remplir sur internet. Une fois le formulaire complété, le jury se réunit pour accorder le Mérite et fixer l'échelon récompensé.

De même, vous pouvez également adhérer au cercle national des bénévoles et ainsi parrainer des propositions.

Pour toutes questions, deux co-délégués sont à votre disposition dans le département :

- ▶ Monsieur Jean Claude GORCE au 06 13 08 00 50
- ▶ Monsieur Bryan DIETZ au 06 07 34 08 42 ▲

Bryan DIETZ
Co-délégué départemental du CNB



AGEN

M. Georges PERAIRE
M. Robert LALE

MEILHAN SUR GARONNE / STE BAZEILLE

M. Robert Denis MEYNARD
M. Jean BARBERIN

Nous prenons part au deuil qui frappe les familles de nos disparus et nous renouvelons à celles-ci nos sincères condoléances et l'expression de notre profonde sympathie.

Un musée au siège de l'Union Fédérale



Gabriel Pichon, président départemental de l'Union Fédérale des Anciens Combattants et Victimes de Guerre de Lot-et-Garonne, a créé le musée de la mémoire.

Notre département de Lot-et-Garonne comptait, en 1914, 268 000 habitants. 40 000 furent mobilisés, 35 000 servirent dans les unités combattantes et 9504 sont tombés sur les champs de Bataille. Aucune étude de ce genre n'a été dressée dans les autres départements. Il n'est donc pas possible de dire avec certitude quelle place le Lot-et-Garonne occuperait dans une statistique

d'ensemble. Il n'est pas moins certain que par rapport à sa population, notre département est un de ceux qui ont le plus souffert. Il faut signaler aussi que les petites localités ont eu, par rapport à leur population, plus de pertes que les villes importantes du département. Je parle uniquement de la Grande Guerre de 1914-1918.

Il était nécessaire pour l'Union Fédérale Départementale des Anciens Combattants et Victimes de Guerre de Lot-et-Garonne de créer un musée de la mémoire. Toutes les guerres seront représentées, 1914-1918, 1939-1945, la Résistance, l'Indochine, l'Algérie-Maroc-Tunisie pour finir avec les OPEX. Journaux, photographies, vêtements militaires d'époque, divers matériels seront exposés.

Il sera essentiellement ouvert aux écoles qui souhaitent travailler sur le devoir de mémoire. Ils pourront consulter le livre d'or des enfants du département de Lot-et-Garonne morts pour la patrie. Chaque ville et village de notre département a sa rubrique, avec la liste des morts inscrits sur le monument de leur village.

Je sais que cette jeune génération aura la lourde charge de ne pas laisser les lieux de mémoires sans l'entretien qu'appellent nos fréquentes amnésies. Car tant qu'il y aura des témoins pour raconter ce qu'est la guerre fratricide entre peuples, il est certain que nous ne retomberons pas dans la barbarie.

Les anciens combattants sont les sentinelles de la mémoire. Notre musée est un hommage à cette mémoire imprescriptible de nos frères d'armes qui sont morts pour la patrie. Je souhaite que notre musée s'inscrive dans l'histoire de notre territoire afin qu'il devienne une référence dans notre département.

Je tiens à remercier, le Maire et son conseil municipal du Temple-Sur-Lot, certains donateurs pour leurs aides. Sans eux, le projet n'aurait pas pu voir le jour faute d'espace et de moyens financiers.

Pour conclure, je finirais cet exposé par une phrase de René Cassin (1887-1976), Prix Nobel de la Paix :

Le droit en soi n'existe pas, ce qui existe ce sont les devoirs, beaucoup de devoirs, partout et toujours et pour tout le monde. ▲

Gabriel PICHON
Président départemental



Notre ami Georges PERAIRE nous a quittés

Ce lundi 22 février 2021, se sont déroulées, au Cimetière de Thouars-sur-Garonne, les obsèques de notre ami Georges PERAIRE.

Entouré de la famille et de plusieurs porte-drapeaux, le secrétaire Général et porte-drapeau Bryan DIETZ, a tenu à lui rendre hommage en ces termes : Né le 30 janvier 1924 à Barbaste, Georges répond à l'invasion allemande par la Résistance.

Le 23 novembre 1942, Georges part, avec son frère, pour Perpignan et tente le passage de la frontière franco-espagnole avec un guide puis des passeurs. Arrêté par la Police, puis conduit à la prison de Figueras, Georges va alors opter pour la nationalité canadienne.

Il sera conduit à la Police Armada pour 4 ou 5 jours dans des conditions précaires avec la peur, la faim et les horreurs de la prison qu'il va vite apprendre à côtoyer.

Début décembre 1942, il sera conduit à la Prison centrale de Figueras puis au camp de concentration de Miranda de Ebro où il arrivera le 16 décembre 1942.

Il va à nouveau côtoyer la faim, la violence, la mort de certains, la douleur d'autres.

Le 24 mai 1943, Georges est enfin libéré et va rejoindre l'Angleterre à bord du Santa-Rosa après avoir traversé l'Espagne.

Le 6 juin 1943, Georges arrive à Londres.

Le 8 mai 1945, à l'annonce de la capitulation, il ressent un souffle de liberté, une liberté qui l'amène en Algérie de novembre 1945 à février 1946.

Il finit seconde classe dans la Royal Air Force et première classe dans l'armée française.

Il rentre en France avec le Sidi-Brahim, regagne Toulouse puis Agen, son département natal qui l'a vu naître et aujourd'hui disparaître.

Il adhère aux anciens combattants dès 1945, dans plusieurs associations, avec le souci du témoignage et de la transmission de la mémoire aux générations à venir. Par décret du 7 novembre 2014, il est nommé à la plus haute distinction française, chevalier de la Légion d'honneur, Légion d'honneur dont il était très fier.

Jusqu'à la fin, Georges a tenu à raconter son histoire, c'est ainsi qu'il m'a fait le cadeau de me livrer son histoire en 2018, à l'occasion d'un ouvrage dédié aux anciens de la 2^{de} Guerre Mondiale de Lot-et-Garonne.

On gardera en mémoire son dévouement, son sens du devoir et sa gentillesse.

Le Monde combattant le salue aujourd'hui et vous adresse ses plus sincères condoléances. ▲

Au revoir Georges et encore merci !



SAINTE-LIVRADE SUR LOT

Assemblée Générale du 28 février 2021 : Nouveau bureau

- ▶ Membre honoraire : M. PUDAL Pierre Jean, M. SAINT-SIMON Jean-Michel, M. GROSJEAN Gilles, M. PLANTE Bertrand, M. LEPERS Guillaume
- ▶ Président : M. CRAYSSAC Stéphane
- ▶ Vice-président : Mme GONTRAN Caroline et M. PHAN VAN HUON Antoine
- ▶ Secrétaire titulaire : M. DIETZ Bryan

- ▶ Chancelier : M. MOREAU Thierry
- ▶ Trésorier : M. SERRES Patrice
- ▶ Commissaires aux comptes : M. LOCATELLI Pierre et M. GARY Robert
- ▶ Porte-drapeau titulaire : M. BIDON Christophe
- ▶ Porte-drapeau suppléant : M. BRINIS Sebti et M. KICHI Salah

Présentation du nouveau président Stéphane CRAYSSAC

« Mesdames et Messieurs,

Pour me présenter, Stéphane Crayssac, ancien militaire de carrière et ancien combattant, 18 ans au sein de la Marine Nationale (de 1995 à 2013) en tant qu'Électronicien d'armes, affecté à bord des frégates Cassard, Surcouf et 7 ans à bord du Charles de Gaulles où j'ai effectué l'essentiel de mes missions OPEX (plusieurs missions Agapanthe et Harmattan) mais également un passage au Centre d'instruction naval de Saint-Mandrier et tant qu'instructeur et à l'antenne programme dans l'arsenal de Toulon. J'ai donc quitté la Marine Nationale fin décembre 2013 au grade de Premier Maître pour commencer une nouvelle carrière dans le civil.

Après quelques années de réflexion, j'ai souhaité m'engager au sein de l'Union Fédérale de Sainte Livrade Sur Lot, ville où je vis, pour participer au devoir de mémoire de nos anciens combattants et victimes de guerre. Lorsque le président de l'Union Fédérale de la section du Livradais et Villeneuvois, M. Serres Patrice, m'a demandé de prendre la présidence à sa place, je reconnais que j'ai hésité, ne sachant pas si je serais à la hauteur pour prendre sa suite et connaissant très

peu le milieu associatif des Anciens Combattants. Mais voyant que nos anciens du conseil d'administration souhaitent passer le relais, que nos anciens combattants partent et qu'il est urgent de rajeunir ces instances pour ne pas les oublier, je me suis donc décidé à prendre la présidence de la section du Livradais et Villeneuvois. C'est donc avec humilité que je continuerais l'action de notre ancien président, M. Serres Patrice, à la présidence et maintiendrais ce devoir de mémoire pour ne pas oublier nos anciens qui ont tant donnés.

Je tiens à remercier les présidents d'honneur, le président départemental de l'Union Fédérale, les membres du conseil d'administration et les adhérents de l'Union Fédérale pour leur confiance pour la présidence de l'Union Fédérale de la section du Livradais et Villeneuvois. » ▲

Stéphane CRAYSSAC
Président de section